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КОРОТКОЙ СТРОКОЙЦИФРА НОМЕРА:

Зафиксирован самый высо-
кий показатель летальности 
от онкологии в России от 
рака поджелудочной железы

39,9%
Дальнобойщицы и 
боцманши

Почему не работает программа 
переселения из аварийного 
жилья?
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Справедливая Россия 
определилась с кандидатами 
на выборы 8 сентября

Больше 
триллиона 
рублей

В Государственную думу группа депутатов 
Справедливой России, в числе которых и депу-
тат Вадим Белоусов, внесла в нижнюю палату 
парламента законопроект, отменяющий пони-
жающий коэффициент на экспорт сырой нефти 
и отдельных категорий товаров, выработанных 
из нефти. Отметим, что к этим группам товаров 
относятся отработанные нефтепродукты, мазут, 
битум, дизельное топливо, смазочные масла, 
бензин. 

Предполагается, что законопроект поможет 
скорректировать налоговый маневр правитель-
ства России. Тем более что 1 июля срок соглаше-
ния между властями и нефтяниками о замороз-

Минтруд подготовил новый проект перечня работ и должностей, запрещенных для женщин в Рос-
сии. Документ сократит утвержденный правительством почти 20 лет назад список из 456 видов 
работ, официально недоступных для женщин, до 98 профессий. С 2021 года они смогут работать 
дальнобойщиками, управлять электропоездами, ремонтировать автомобили и нести службу на ко-
раблях. 

Недоступное 
образование

К 2024 году число бюджетных мест в российских вузах сократится на 17% по сравнению с 2019-м. 
Такой прогноз представлен в докладе правительства Федеральному собранию о политике в сфере об-
разования. При этом абитуриентов, напротив, станет больше на 15%, поэтому шансы получить высшее 
образование за счет государства значительно уменьшатся.

Столько может потерять экономика России из-за массовой гибели пчел в ряде регионов страны, 
по мнению Национальной ассоциации пчеловодов и переработчиков пчелопродукции. Летом 2019 
года отмечались случаи массовой гибели пчел в 30 регионах, в том числе и в Кировской области. 
Специалисты объясняют это использованием на агропредприятиях пестицидов, которые крайне 
опасны для пчел.  
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Как уберечь ягоды от птиц?

Чтобы этого не произошло, в Госдуме предложили отменить сниженные таможен-
ные пошлины на вывоз нефти. Это, по мнению законодателей, позволит насытить 
внутренний рынок сырьём и снизить цены на бензин. Один из авторов документа – 
депутат Госдумы от Кировской области Вадим Белоусов 

Эксперты: «Цены на бензин к 
концу лета вырастут на 10 - 12%»

ке цен на бензин истек. И поскольку он не был 
продлен, эксперты, по словам законодателей, уже 
прогнозируют очередной скачок цен на топливо 
на 10 – 12% к концу лета. Чтобы не допустить 
этого, депутаты предложили установить загради-
тельные таможенные пошлины на вывоз сырой 
нефти и продуктов ее переработки и тем самым 
насытить внутренний рынок топливом.

– Суть налогового маневра в том, что снижа-
ются экспортные пошлины и повышается налог 
на добычу полезных ископаемых. Через пять 
лет пошлины вовсе обнулятся. В результате мы 
получаем ситуацию, в которой продавать сырье 
за рубеж становится с каждым годом все выгод-
нее, чем насыщать им внутренний рынок. Мы 
сегодня предлагаем, во-первых, отменить пони-
жающие коэффициенты для экспортеров сырья 
и, во-вторых, запретить правительству устанав-
ливать по своему желанию такие понижающие 
коэффициенты для определенных компаний в 
определенных ситуациях, – прокомментировал 
инициативу Вадим Белоусов. 

Последовательный рост цен на нефть, кото-
рый наблюдается с октября 2015 года, по мне-
нию законодателей, должен привести к измене-
нию политики в отношении экспортеров нефти. 
«Да, экспортеры потеряют сверхприбыли, но 
при нынешних, достаточно высоких мировых 
ценах на нефть в минусе не останутся. Зато у 
них будет стимул наращивать поставки внутри 
страны», – уверены законотворцы. 
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ПОЛИТИКА ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Пенсионерка «выиграла» приз и заплатила 
за него 118 тысяч рублей

118 тысяч рублей киров-
чанка Елена Николаевна 
О. (фамилия и имя измене-
ны) заплатила за выигран-
ную ею вибромассажную 
накидку. Произошло это в 
одном из заведений обще-
ственного питания Кирова, 
куда Елену Николаевну и 
еще почти 30 пенсионеров 
пригласили московские ор-
ганизаторы на бесплатную 
презентацию различных то-
варов. По словам женщины, 
мероприятие проходило «в 
очень приподнятом духе, с 
аплодисментами». После 
мероприятия организаторы 
провели розыгрыш призов, 
главным из которых стала 
разрекламированная орга-
низаторами вибромассаж-
ная накидка. Ее и выиграла 
Елена Николаевна. 

– Я села оформлять до-
кументы, и тут они мне го-
ворят, что за нее нужно за-
платить 118 тысяч рублей, 
– рассказывает пенсионер-
ка. 

Чтобы не смущать жен-
щину высокой ценой, орга-
низаторы тут же заверили, 
что совершенно бесплатно 

Только спустя несколько дней женщина поняла, что её обманули. 
Вернуть деньги ей помогли в приёмной депутата Госдумы Вадима 
Белоусова

она получит электрический 
пылесос, пылесос для авто-
мобиля, одеяло, розничная 
цена которого превышает 
30 тысяч рублей, и подуш-
ки. А чтобы Елена Нико-
лаевна не передумала, ей 
тут же вызвали такси, куда 
погрузили все «подарки», и 
женщина вместе с сотруд-
ником фирмы-организато-
ра отправилась к банкомату. 
Сняв нужную сумму, она 
подписала документы, и ее 
отвезли домой. Никаких че-
ков кировчанке не дали. 

– В договоре даже была 
приписка, которую они 
сами, своей рукой, и запол-
нили, – что претензий я не 
имею, но у меня почерк со-
всем другой, – продолжает 
Елена Николаевна. 

Только на следующий 
день женщина, распаковав 
накидку, поняла, что та не 
работает. 

– Более того, в инструк-
ции было написано, что 
накидку не рекомендуется 
использовать людям с ги-
пертонией, а на презентации 
об этом не было ни слова, – 
говорит Елена Николаевна. 

Поняв, что купленная 
массажная накидка оказа-
лась мало того что беспо-
лезной, но еще и не рабо-
тающей, а цены остальных 
«подарков» не соответство-
вали рыночным, женщина 
написала заявление в поли-
цию и в отдел по защите прав 
потребителей, отправила 
претензию, приложив к ней 
справку о наличии гиперто-
нической болезни, компани-
и-организатору. Но, полу-
чив ответы от участкового 
и из Роспотребнадзора, в 
которых сообщалось о том, 
что «приобретение» ею то-
вара происходило в рамках 
закона, нарушений нет, со-
става преступления – тоже, 
пенсионерка обратилась к 
депутату Государственной 
думы Вадиму Белоусову.

– Поскольку ответ от 
компании – организатора 
лотереи мы так и не полу-
чили, составили исковое 
заявление в суд, потому что 
нарушение Закона о защите 
прав потребителей налицо. 
Покупатель не был осве-
домлен обо всех свойствах 
товара, в том числе о про-

Справедливая Россия определилась с кандидатами
Партия выдвинула своих кандидатов на дополни-
тельные выборы в Кировскую городскую думу и 
органы местного самоуправления

В конце июня в Киро-
ве прошла конференция 
регионального отделения 
политической партии Спра-
ведливая Россия. Основной 
вопрос повестки – выдвиже-
ние кандидатов на выборы, 
намеченные на 8 сентября 
2019 года. 

Так, на дополнительные 
выборы в Кировскую го-
родскую думу выдвинуты 
представитель Кировского 
молочного комбината, ру-
ководитель ООО «Вятушка 
АГРО» Надежда Сураева и 
предприниматель Альберт 
Бикалюк. Напомним, что ва-
кантные места в городском 
парламенте появились после 
перехода двух депутатов на 
новые должности: Татьяна 
Платунова была избрана в 
сентябре 2018 года депутатом 
Законодательного собрания, 
а Роман Зяблых оставил де-
путатское кресло ради поста 

замминистра внутренней по-
литики региона. 

26 кандидатов выдвину-
ты партией для участия в 
выборах органов местного 
самоуправления. 

Выборы в думу Богородского 
городского округа

Надежда Михайловна 
Губина, детский сад «Сол-
нышко», п. Богородское, за-
ведующая, депутат Богород-
ской районной думы. 

Галина Ивановна Бересне-
ва, пенсионер. 

Выборы в думу Санчурского 
городского округа

Юрий Иванович Бусыгин, 
электромонтер ОАО «Энер-
госбыТ Плюс». 

Елена Николаевна Пылае-
ва, предприниматель. 

Елена Ивановна Киселева, 
Санчурская ЦРБ им. А.И. Про-
хорова, врач акушер-гинеколог. 

Николай Аркадьевич Нау-
мов, пенсионер.

Анатолий Архипович Яны-
шев, пенсионер. 

Сергей Михайлович Кузин, 
временно неработающий. 

Василий Викторович Кар-
лин, средняя школа с. Матви-
нур, учитель физкультуры. 

Нина Геннадьевна Петухо-
ва, детский сад с. Сметанино, 
заведующая. 

Татьяна Юрьевна Карнау-
хова, средняя школа деревни 
Большая Шишовка, замести-
тель директора по учебно-вос-
питательной работе. 

Дополнительные выборы в 
Кикнурскую районную думу

Василий Павлович Бала-
хонцев, пенсионер.

Выборы в Кикнурскую сель-
скую думу

Эльвира Петровна Ягда-
рова, школа с. Потняк, ди-
ректор, депутат Кикнурской 
сельской думы.

Михаил Георгиевич Кузне-
цов, пенсионер.

Алексей Михайлович По-
саженников, СПК «Кокшага», 
председатель. 

Ольга Павловна Русинова, 
предприниматель. 

Екатерина Сергеевна 
Соковнина, средняя школа                    
с. Русские Краи, учитель ин-
форматики. 

Лидия Ивановна Балахон-
цева, пенсионер. 

Евгений Михайлович Ожи-
ганов, временно неработаю-
щий. 

Таисья Михайловна Пай-
душева, МКУ «Ресурсный 
центр Кикнурского района», 
методист.

Ольга Ивановна Милюти-
на, средняя школа с. Шапта, 
директор.

Юлия Васильевна Гуди-
на, Территориальный отдел 
МФЦ в Кикнурском районе, 
эксперт.  

Дополнительные выборы в 
Фалёнскую районную думу

Павел Алексеевич Весел-
ков, пенсионер МВД. 

Дополнительные выборы в 
Советскую городскую думу

Наталья Алексеевна Моц-
кевичене, Советская цен-
тральная районная больница, 
фельдшер.

Евгений Владимирович 
Шевнин, УВО Минтранса 
России, стрелок 4-го разряда. 

Андрей Алексеевич Но-
восёлов, ПАО «Ростелеком», 
Кировский филиал в г. Со-
ветск, электромонтёр 5-го раз-
ряда. 

тивопоказаниях, и не имел 
возможности даже распа-
ковать товар в момент при-
обретения. В исковом заяв-
лении мы, кроме стоимости 
покупки, потребовали от 
организаторов лотереи вы-
платить в пользу кировчан-
ки сумму морального вреда 
в размере 5 тысяч рублей и 
штраф – 59 тысяч рублей. 
Всего на сумму 182 тысячи 
рублей, – рассказал Вадим 
Белоусов. 

Однако до суда дело так и 
не дошло. Узнав о поданном 
иске, организаторы связа-
лись с пенсионеркой, к ней 
выехал сотрудник компа-
нии, забрал «подарки» и 
вернул 118 тысяч рублей. 

– Фактически это был 
розыгрыш не накидки, а 
30-процентной скидки на 
нее, но участников вводят в 

заблуждение сознательно, и, 
уже оформляя документы, 
они оказываются постав-
ленными перед необходимо-
стью заплатить. А поскольку 
пенсионерам бывает неудоб-
но или трудно отказать так 
радушно встретившим их 
организаторам, то они и со-
глашаются или оплатить до-
рогостоящую покупку, или 
оформить кредит на товар, 
розничная цена которого в 
десятки раз ниже, чем та, ко-
торую называют организа-
торы, – говорит Белоусов. 

Отметим, что подобные 
случаи уже зафиксированы 
в Челябинской и Свердлов-
ской областях, Алтайском 
крае, Приморье, а рознич-
ная цена проданной за 118 
тысяч рублей накидки, по 
данным интернет-сайтов, не 
превышает 15 тысяч рублей. 
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НОВОСТИ РАЙОНОВВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Не дождавшись помощи властей, арбажане 
самостоятельно начали ремонт дороги

Более 10 лет жители ули-
цы Некрасова в Арбаже 
старались поддерживать 
грунтовую дорогу в состоя-
нии, пригодном для проез-
да машин: самостоятельно 
укладывали на дорожное 
полотно ломаный шифер, 
разравнивали привезенный 
битый кирпич. А в 2016 году 
решили принять участие в 
Проекте по поддержке мест-
ных инициатив. Напомним, 
что реализация инициатив 
по проекту осуществлялась 
за счет софинансирования 
из средств местного и регио-
нального бюджетов, взносов 
местных жителей. Однако 
администрация городского 
поселения отговорила тогда 
арбажан от участия, предло-
жив выделить на эти цели 
деньги из местного дорож-
ного фонда и поселкового 
бюджета, вспоминает жи-
тель улицы Некрасова, де-
путат Арбажской районной 
думы, председатель местно-

С конца апреля жители улицы Некрасова в Арбаже уложили на дорогу более 60 тонн кир-
пича, 36 тонн ПГС и 24 тонны щебня. Помощь в материалах оказало местное отделение 
партии Справедливая Россия

го отделения партии Спра-
ведливая Россия Владимир 
Бобров.

– Но в 2017 году дорогу, 
как это было обещано, не 
сделали, сказали, что денег 
нет, – рассказывает Влади-
мир Пантелеевич.

Поняв, что помощи 
ждать неоткуда, жители 
улицы приняли решение 
самостоятельно дорогу «до-
вести до ума». К трем се-
мьям, решившим принять 
участие в починке дороги, 
сразу же присоединились 
еще четыре. А позже – и 
остальные жители улицы.

– Мы договорились с 
предпринимателем, кото-
рый купил бывшее здание 
хозрасчетного прорабского 
участка в Арбаже и разби-
рал его на кирпичи. А по-
скольку битый кирпич не 
реализуется, отдали нам 
его бесплатно. Огромную 
помощь оказал нам руко-
водитель ООО «Комфорт» 

Алексей Кузьминых, кото-
рый выделил трактор с те-
легой для перевозки. Погру-
зили вручную и привезли 
сюда 17 телег битого белого 
силикатного кирпича. На 
разборке здания освободи-
лись 43 железобетонных 
дверных перекрытия, ко-
торые тоже пошли в дело. 
Привез их сюда на своей 
машине с прицепом. Блоки 
вкопали вдоль дороги для 

укрепления обочин, – про-
должает Владимир Бобров.

Все привезенные 60 тонн 
кирпича жители аккуратно 
уложили на дорогу, вымо-
стив 140 метров дорожного 
полотна общей площадью 
более 520 квадратных ме-
тров. Вручную отсыпали на 
обочины 24 тонны щебня, 
который удалось получить 
от администрации посе-
ления. А чтобы кирпичи 

Обелиск со списком имён 600 погибших в ВОВ 
фронтовиков установили в Тужинском районе
Несколько лет материалы о воинах-земляках из-
учал депутат районной думы, коммисар поиско-
вого отряда «Рубеж» Александр Суслов

22 июня, 4 часа утра. По 
давно устоявшейся тради-
ции неравнодушные жите-
ли села Караванное Тужин-
ского района собрались у 
памятника своего земляка 

Героя Советского Союза 
Василия Фёдоровича Ка-
линина, чтобы почтить па-
мять всех тех, кто отстоял 
нашу мирную жизнь в су-
ровые годы Великой Оте-
чественной войны.

В советские времена 
село Караванное Тужин-
ского района по праву 
можно было назвать цен-
тром патриотического вос-
питания поколений. Трёх 
героев воспитала Караван-
ская средняя школа и двух 
полных кавалеров ордена 
Славы. Поэтому неудиви-
тельно, что ежегодно кара-
ваничи принимают участие 
в акции «Свеча Памяти», 
и не только взрослые, но и 
дети.

На коротком митинге о 
жестоких периодах войны 
рассказал депутат район-
ной думы от Справедливой 
России, комиссар поиско-
вого отряда «Рубеж» Алек-
сандр Суслов. Односель-

чане минутой молчания 
почтили память погибших, 
зажгли поминальные свечи 
и возложили цветы к обе-
лиску.

Вечером этого же дня 
были открыты установ-
ленные на стелах обе-
лиска списки погибших 
воинов-земляков и вете-
ранов войны. Инициато-
ром акции стал Александр 
Суслов. Несколько лет он 
изучал материалы о вои-
нах-земляках. В результате 
было уточнено и установ-
лено 600 имён.

– Как поисковик, я 
просто был обязан вос-
становить имена солдат, 
призванных на фронт с 
караванской стороны, и 
ветеранов-земляков, кото-
рые жили бок о бок с нами, 
возрождали послевоенное 
хозяйство. Многие ушли 
из жизни очень рано, род-
ственники разъехались, и 
их имена затерялись в ру-
тинах жизни. Но они воева-
ли за нашу малую родину, 
и забывать их несправед-
ливо, – сказал Александр 
Суслов.

лежали ровно, не выскаки-
вали и не смещались, за-
казали речной песок. Им 
засыпали неровности. На 
эту часть работ ушло без 
малого 36 тонн песка, кото-
рый жители улицы разрав-
нивали опять же вручную. 
Так, метр за метром, с конца 
апреля арбажане приводят 
улицу в порядок.

Ремонтируют дорогу 
буквально всем миром. На-
пример, 12 тонн речного 
песка было куплено за счет 
средств местного отделе-
ния Справедливой России, 
остальное – на деньги жите-
лей улицы. 

Сейчас до конца улицы 
осталось 50 метров грунто-
вой дороги – треть от всей 
ее протяженности. Но мест-
ные жители не унывают и 
говорят: «Потихоньку и это 
доделаем».

– Благодарю всех, кто 
принял участие в погрузке, 
разноске и укладке кирпи-
ча, щебня и речного песка, 
за терпение, за то, что не жа-
лели своих сил и здоровья, 
– подчеркивает Владимир 
Бобров.

У Дома культуры поселка Арбаж появился современ-
ный арт-объект. Стелу «Я люблю Арбаж» установили 
по инициативе работников культуры. Большую часть 
средств на ее изготовление выделило районное отделение 
партии и его председатель Владимир Бобров.

«Я люблю Арбаж»  
Стела с такой надписью появилась у поселково-
го Дома культуры. Финансовую помощь при её 
изготовлении оказало районное отделение пар-
тии Справедливая Россия во главе с Владимиром            
Бобровым
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Как реализуется в Кировской области программа по пересе-
лению из ветхого и аварийного жилья и почему не работает 
так, как хотят чиновники? 

Когда дом дышит на ладан
Вековые дома

«Программу расселения ава-
рийных домов регион завершил 
в срок», – рапортуют заголовки 
районных газет, вводя жителей 
области в заблуждение. Факти-
чески в 2018 году регион полно-
стью завершил программу лишь 
за 2015 – 2016 годы. По заявке 
2018 года программа пересе-
ления из ветхого и аварийного 
жилья на 1 января 2019 года вы-
полнена в Кировской области 
всего на 57 процентов. 

К этой дате «мероприятия 
программы полностью заверше-
ны только в Белохолуницком и 
Кирсинском городских поселе-
ниях, городах Кирово-Чепецк 
и Слободской, в Кикнурском, 
Подосиновском, Юрьянском 
районах. Не заселено ни одного 
жилого помещения в Верхоши-
жемском, Лальском, Лузском 
городских поселениях», сказал 
вице-спикер ОЗС Роман Титов 
на заседании профильного ко-
митета Законодательного собра-
ния в феврале этого года. 

Спустя полгода отставание 
темпов переселения немного со-
кращается, но минимум в шести 
районах составляет существен-
ный срок – более трех месяцев. 
Такие данные содержатся на 
портале «Реформа ЖКХ», куда 
оперативно стекается информа-
ция о реализации программы 
из всех регионов. Это Верхо-
шижемский район – на момент 
написания материала 9 из 15 
запланированных к расселению 
домов не расселены, Вятскопо-
лянский – 8 из 78 домов, еще 12 
домов здесь «проблемные», то 
есть переселить их пока не по-
лучается из-за проблем юриди-
ческого характера, Лузский – не 
расселен ни один из 16 домов, 
Мурашинский – 49 из 98 домов, 
Уржумский – 7 из 19 домов и 
Шабалинский – 5 из 15 домов. 

Наряду с домами довоенной 
и послевоенной постройки до 
сих пор не расселены дома, чей 
возраст уже давно перевалил 
за сотню, а то и за две сотни 
лет. Так, в Верхошижемском 
районе до сих пор не получи-
ли новое жилье 12 человек из 
двухэтажного дома номер 81 
по улице Кирова. Дом 1801 
года постройки признали ава-
рийным только в 2011 году, 
когда ему исполнилось 210 (!) 
лет. При этом, согласно заклю-
чению экспертизы, степень его 
физического износа «всего» 
72%. Нам видится здесь некое 
лукавство со стороны межве-
домственной комиссии, сфор-
мированной в Верхошижемье 
для признания этого дома ава-
рийным. Почему? Об этом мы 
поговорим ниже. Правда, есть 
сведения, что дом номер  81 
по улице Кирова в Верхоши-
жемье обладает признаками 
памятника архитектуры, но 
почему тогда он не охраняется 
государством и не включен в 

реестр памятников архитекту-
ры – неизвестно. 

Чуть моложе, но также по-
строенные еще в XIX веке дома 
в Мурашинском районе – 1896, 
1897, 1898 годов постройки. Та-
ких домов в Мурашах 11 из 49 
нерасселенных. Плановое рас-
селение их всех должно завер-
шиться до конца 2019 года. Поче-
му эти 11 домов, степень износа 
каждого из которых составляет 
100 процентов и жить в которых 
просто-напросто опасно, не рас-
селили еще в середине 2000-х 
годов, когда они были признаны 
аварийными? Наверное, тоже 
вопрос к местным администра-
циям и их компетентности. 

В целом по итогам 2018 года 
Кировская область, как и еще 
шесть субъектов – Карелия, 
Тыва, Забайкальский и При-
морский края, Иркутская и 
Московская области, оказалась 
в лидерах по срывам сроков 
программы по переселению. Ре-
гиону даже пришлось вернуть в 
Фонд содействия реформиро-
ванию ЖКХ, за счет которого 
частично финансируется эта 
программа, 8 миллионов рублей 
нереализованных средств. 

Но, несмотря на эти без-
радостные цифры, министр 
строительства Кировской обла-
сти Руслан Бондарчук уверен-
но заявляет об опережающих 
темпах строительства жилья в 
рамках реализации программы 
по переселению граждан из вет-
хого и аварийного жилья по ито-
гам 2018 года. Однако вводить 
в заблуждение таким образом 
можно только людей некомпе-
тентных – эксперты уверены, 
хвастаться тут вовсе нечем. 

– Было сказано, что все идет 
с опережением срока на четыре 
месяца, но это сроки уже продлен-
ные, – говорит заместитель пред-
седателя Законодательного собра-
ния области Владимир Костин. 

И действительно, все дома, 
строительство которых должны 
были завершить еще в 2018-м, 
будут готовы только к осени 
этого года или, может быть, и 
раньше, ведь, как уверен ми-
нистр, программа идет с «опере-
жением» сроков!

Срыв на всех этапах
В регионе буксуют все этапы 

реализации программы, начи-
ная от ее планирования и за-
канчивая приемкой жилья для 
переселенцев. 

Далеко не все дома и не всег-
да включаются в программу пе-
реселения, даже если жить в них 
откровенно невозможно. Так, 
по словам главы регионального 
минстроя Руслана Бондарчука, 
только в 2017 году было допол-
нительно к уже существующим 
и включенным в программу вы-
явлено 835 аварийных домов, 
которые фактически признаны 
таковыми еще до 1 января 2012 
года, но не были включены в 
программу. Для переселения 
проживавших в них 1932 че-
ловек региону даже пришлось 
просить дополнительное финан-
сирование у Фонда содействия 
реформированию ЖКХ.

– 10 граждан, проживаю-
щих в Кикнуре, Красной По-
ляне, Слободском, переселены 
в рамках договоров выкупа 
аварийных жилых помещений. 
968 человек, проживающих в 
городах Белая Холуница, Кирс, 
Кирово-Чепецк, Слободской, 
Мураши, Омутнинск, Красная 
Поляна, Ленинское, Юрья, пе-
реселены в приобретенные для 
них квартиры на вторичном 
рынке. 246 человек, прожива-
ющих в Омутнинске, Красной 
Поляне, Подосиновском райо-
не, переселены во вновь постро-
енные жилые дома. Переселе-
ние 75 граждан, проживающих 
в 25 аварийных помещениях на 
территории Белой Холуницы, 
Кирса, Кирово-Чепецка, Сло-
бодского, Красной Поляны, 
осуществляется в судебном по-
рядке. 397 человек планируется 
переселить до 1 сентября 2019 
года во введенные в эксплу-
атацию в мае жилые дома на 
территории Ленинского посе-
ления, Лузского района, посёл-
ка Красная Поляна, Верхоши-
жемья, Уржума. До конца года 
запланировано переселение 236 
человек, проживающих в Му-
рашинском районе, – рассказал 
министр, выступая в июле перед 

депутатами Законодательного 
собрания с отчетом о реализа-
ции программы по переселению  
2013 – 2019 годах. 

Такое недобросовестное от-
ношение к переселенцам, след-
ствием которого стало невклю-
чение в программу большого 
числа аварийных домов, началь-
ник управления по надзору за 
исполнением федерального 
законодательства прокуратуры 
Кировской области Александр 
Шишкин связывает с «явно 
халатным отношением долж-
ностных лиц органов местного 
самоуправления, подготовкой 
документации и отсутствием 
какого-либо контроля со сто-
роны министерства строитель-
ства и ЖКХ». И отмечает, что 
в программу не была включена 
треть домов, «фактически при-
знанных аварийными на тот пе-
риод». Министр строительства 
Бондарчук, напротив, проблему 
видит вовсе не в этом, а в «недо-
статочной обеспеченности мест-
ных бюджетов». 

Аварийным 
не признают

Недостаточность средств в 
местных бюджетах отмечают 
многие эксперты, выступав-
шие на депутатских слушани-
ях, посвящённых реализации 
программы по переселению и 
проведенных в Кирове 12 июля. 
Отметим, что согласно зако-
нодательству финансирование 
программы осуществляется из 
трех источников – федераль-
ного Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ, подве-
домственного Минстрою РФ, 
региональных и местных бюд-
жетов. И если Федерация и ре-
гион эти средства еще находят, 
то на местах их нет совсем. При 
этом ответственность за пересе-
ление граждан из ветхого и ава-
рийного жилья лежит именно 
на муниципалитетах. 

– Стоимость проведения госу-
дарственной экспертизы проект-
ной документации, выполнен-
ной для строительства жилых 
домов, зависит от их площади, но 
не может быть менее 500 тысяч 
рублей. Стоимость подготовки 
проектной документации одно-
этажного жилого дома состав-
ляет ориентировочно 400 тысяч 
рублей. В результате почти один 
миллион – на подготовку про-

ектной документации, – расска-
зывает Руслан Бондарчук. 

И поскольку лишних средств, 
которые уйдут только на оплату 
документов, у муниципалитетов 
нет, приоритетным способом для 
переселения граждан они выби-
рают покупку жилья на вторич-
ном рынке. 

И это одна из основных про-
блем, которые выявляются при 
реализации программы. И дело 
не только в том, что зачастую 
вторичное жилье приобретается 
по явно завышенным ценам, как 
это было, к примеру, в поселке 
Межколхозстрой Слободского 
района, когда местные власти 
купили для переселения квар-
тиру площадью 38 квадратных 
метров за 1 миллион 240 тысяч 
рублей, в то время как схожие 
квартиры в этом же или в со-
седних домах, представленные 
на сайтах по продаже недвижи-
мости, в среднем стоят от 770 до 
900 тысяч рублей, но и в том, что 
качество этого приобретаемого 
жилого фонда оставляет желать 
много лучшего. Примеров тоже 
предостаточно.

– Киров, Боровая, 26, – ког-
да из ветхого аварийного жилья 
человека переселили в непри-
годный для проживания дом, – 
отметил на депутатских слуша-
ниях заместитель председателя 
Заксобрания региона Владимир 
Костин. 

К слову, по факту завышения 
некоторыми муниципалитетами 
закупочных цен на вторичном 
рынке прокуратура уже прове-
ла свои проверки. Материалы 
для возбуждения уголовных дел 
направлены в правоохранитель-
ные органы. 

Еще один яркий пример – 
Мурашинский район. Здесь 
жильцов аварийных домов пе-
реселили в приобретенные для 
них квартиры в доме 1957 года 
постройки, то есть, по сути, в 
точно такие же аварийные квар-
тиры или в те, которые вско-
ре рискуют таковыми стать. 
Вообще Мурашинский район 
смело можно назвать одним из 
лидеров антирейтинга по реа-
лизации программы. Так, в ав-
густе прошлого года районная 
прокуратура через суд обязала 
муниципалитет снести два дома: 
на ул. Советской, 8, в поселке 
Безбожник и на ул. Крупской, 
10, в поселке Октябрьский, ко-
торые должны были сравнять с 

Дом № 81 по улице Кирова в Верхошижемье
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землей еще до 1 июля 2017-го. 
Стоит ли говорить о том, что оба 
дома, признанных аварийными 
еще в 2008 и 2006 годах соответ-
ственно ввиду 100-процентного 
физического износа, не снесены 
до сих пор, несмотря на решение 
суда. Более того, по данным пор-
тала «Реформа ЖКХ», в графе, 
где должен указываться год пла-
нового фактического расселе-
ния, значится: «Не определено». 

Однако не только недоста-
ток средств вынуждает муни-
ципалитеты нарушать закон, 
но еще и банальное его незна-
ние и отсутствие профильных 
специалистов. Так, в Куменском 
районе выявлен факт включе-
ния в программу переселения 
дома, признанного аварийным 
из-за пожара, тогда как вклю-
чены в нее могут быть только 
дома, признанные ветхими или 
аварийными из-за высокого фи-
зического износа. 

– Часто муниципалитеты 
не признают жилье аварий-
ным. Если посмотреть сейчас 
на сайте «Реформа ЖКХ» му-
ниципалитеты, которые име-
ют нулевой аварийный фонд, 
можно удивиться. Например, 
Котельничский район, Юрьян-
ский, Яранский, Шабалинский 
вообще не имеют аварийного 
жилого фонда. При этом, если 
мы приедем туда, например в 
Юрьянский район, я видел там 
дом, в котором лопнула несу-
щая потолочная балка и прямо 
в квартире у человека стоит до-
ска 150-я в качестве подпорки. 
Внутри квартиры. Если это не 
аварийный фонд, то что тогда – 
аварийный? – возмутился Вла-
димир Костин. 

К слову, нарушения, связан-
ные с работой муниципальных 
межведомственных комиссий 
по признанию жилых помеще-
ний непригодными для прожи-
вания, выявлялись прокурату-
рой во всех районах области. 
В 29 районах опротестованы 
несоответствующие федераль-
ному законодательству реше-
ния комиссий, из-за того что в 
них не включены профильные 
специалисты, а включались 
«должностные лица муниципа-
литетов, которые не обладают 
соответствующими познания-
ми». В 10 городских и сельских 
поселениях Куменского, Опа-
ринского, Котельничского рай-
онов комиссии вообще не были 
созданы. 

– То есть граждане, прожива-
ющие в ветхом жилье, вообще 
были лишены возможности ини-
циировать процедуру признания 
домов аварийными. Неоднократ-
но выявлялись факты затягива-
ния процедуры признания домов 
аварийными, принятия незакон-
ных решений, когда комиссии 
признавали дом пригодным для 
проживания, а после граждане 
сами проводили техническое 
обследование – и жилые поме-
щения судом потом признава-
лись все-таки непригодными для 
проживания, решения комиссий 
– незаконными. В ряде случаев, в 
частности в Верхнекамском рай-
оне, по одним и тем же жилым 
помещениям граждане были вы-
нуждены по 3 – 4 раза проходить 
эту процедуру, каждый раз через 
суд отменяя решение, и только 
направление материалов дел в 
правоохранительные органы 

опять же побуждало должност-
ных лиц принимать законные 
решения, – говорит Александр 
Шишкин. 

Некачественное 
дорогое жильё

Еще одна проблема, с кото-
рой сталкиваются переселенцы, 
– некачественное жилье, по-
строенное по программе. Отме-
тим, что переселение граждан, 
являющихся собственниками 
жилых помещений, из ветхого 
аварийного жилья возможно 
тремя путями: выплатой граж-
данам суммы эквивалентно ры-
ночной стоимости аварийного 
жилья (как правило, она невы-
сока), предоставлением жилья 
на вторичном рынке и жилья во 
вновь построенных по програм-
ме домах (в обоих этих случаях 
гражданам нужно доплатить 
разницу, которая образуется 
после вычета из рыночной сто-
имости нового жилья рыночной 
стоимости аварийного). 

При всех проблемах, суще-
ствующих в случае приобрете-
ния вторичного жилья, с новым 
их не чуть не меньше. Претен-
зии к качеству возводимого жи-
лья у прокуратуры есть во всех 
без исключения районах. 

– В ряде случаев только воз-
буждение уголовных дел побу-
дило муниципалитеты начинать 
работу с подрядчиками по устра-
нению недостатков. Это Омут-
нинский, Вятскополянский, 
Оричевский районы, где перво-
начальное представление [про-
куратуры] оставили, по существу, 
без удовлетворения. Муниципа-
литет указывал, что жилье при-
обретено надлежащего качества, 
тогда как в рамках расследова-
ния уголовных дел оказывалось, 
что в действительности жилье не 
отвечает предъявляемым требо-
ваниям. Только тогда начиналась 
работа по устранению недостат-
ков. Причем в ряде уголовных 
дел должностными лицами да-
вались показания, что не могли 
выявить эти нарушения в силу 
того, что не обладают специаль-
ными познаниями. И на самом 
дела в ряде районов в комиссии 
по приемке таких жилых домов 
по результатам муниципаль-
ных контрактов включались кто 
угодно, только не специалисты в 
области строительства, – отмеча-
ет Шишкин.  

Получается, неграмотные 
чиновники не могли найти на-
рушения просто потому, что 
не знали, что искать, а вовсе не 
потому, что нарушений там не 
было. При этом «со стороны 
министерства [строительства] 
должный контроль не осущест-
влялся». 

– У большинства муници-
палитетов недостаточно опы-
та реализации крупных стро-
ительных проектов просто 
потому, что во многих [из них] 
годами не вводилось ни одного 
многоквартирного дома. Отсут-
ствуют обычные квалифици-
рованные кадры, что вызывает 
существенные проблемы как 
на этапе проведения конкурс-
ных процедур, так и на этапах 
проектирования и строитель-
ства, – соглашается с позицией 
прокуратуры заместитель пред-
седателя Законодательного со-
брания Роман Титов. 

При этом Титов, с одной сто-
роны, отмечает многочисленные 
нарушения в реализации про-
граммы, с другой – уверен, что 
муниципалитеты становятся 
«заложниками строительных 
компаний, которые при сдаче 
объекта, когда сроки горят, начи-
нают выкручивать руки, требуя 
подписания акта ввода по факти-
чески неготовым к сдаче домам».

– Находясь между молотом и 
наковальней, чиновники адми-
нистраций вынуждены вводить 
неготовые объекты, что уже при-
водило к многочисленным нару-
шениям, в том числе к возбуж-
дению уголовных дел, – говорит 
Титов и приводит в пример дом 
номер 6 по улице Советской в 
поселке Стрижи Оричевского 
района. Тогда, в ноябре 2015 
года, здесь стояла «недостро-
енная трехэтажная коробка без 
окон, в декабре объект был сдан».

Такая ситуация, по мнению 
Титова, возникла из-за несо-
вершенства применяемой при 
реализации программы модели, 
когда муниципалитет догова-
ривался с застройщиком и тот 
возводил «объект заданной кон-
фигурации, а в конце года этот 
объект поквартирно покупался 
по безальтернативному аукци-
ону», даже несмотря на то, что 
зачастую к этому сроку объект 
еще не был фактически готов. 

Но и с учётом существующих 
недостатков большинство экс-
пертов уверены: жилье для пе-
реселенцев лучше все же стро-
ить, чем покупать на вторичном 
рынке. 

– Необходимо минимизи-
ровать количество площадей, 
которые приобретаются на вто-
ричном рынке, и сделать акцент 
на строительстве, – уверен Вла-
димир Костин. 

Его позицию более подробно 
раскрывает Роман Титов, отме-
чая, что, покупая жилье на вто-
ричном рынке, местные власти 
формируют «локальный пере-
грев рынка жилья», следствием 
которого становится рост цен на 
недвижимость. 

– Стимулируют риелторов, 
но никак не стимулируют ре-
гиональный строительный ры-
нок, который переживает не 
самые лучшие времена, – под-
черкивает Титов. 

И тут появляется новая про-
блема – стоимость строитель-
ства одного квадратного метра. 

По мнению регионального ми-
нистра строительства Бондар-
чука, она слишком низкая. Так, 
утвержденная Минстроем Рос-
сии стоимость строительства 
квадратного метра жилой пло-
щади в черновой отделке для Ки-
ровской области за счет бюджета 
составляет 27427 рублей, в чи-
стовой – 32902 рубля, тогда как 
реальная стоимость квадратного 
метра зачастую в разы выше.

– Стоимость строительства 
одного квадратного метра по 
программе 2018 года, согласно 
сметам, прошедшим государ-
ственную экспертизу, составила 
по одноэтажным домам: Подоси-
новец – 72344 рубля, Демьяново 
– 99552 рубля, Пинюг – 75873 
рубля. Двухэтажные дома: Луза 
– 43350 рублей, Омутнинск 
– 40390 рублей. Трехэтажные 
дома: Мураши – 43750 рублей, 
Красная Поляна – 40093 рубля, 
Луза – 34823 рубля, – говорит 
министр и предлагает обратить-
ся в федеральный Минстрой с 
предложением повысить для ре-
гиона минимальную стоимость 
квадратного метра возводимого 
жилья до 42691 рубля, прирав-
няв ее тем самым к рыночным 
значениям. 

Дом не достоит?
К сожалению, проблемы при 

реализации программы этим 
не исчерпываются. В их список 
можно добавить и отсутствие 
единого заказчика при формиро-
вании государственных контрак-
тов, сжатые сроки реализации 
каждого этапа программы – ког-
да заявка текущего года должна 
быть исполнена не позднее чем 
к концу года. Ну и, конечно, от-
сутствие конкретных сроков, в 
течение которых после призна-
ния дома аварийным он должен 
быть расселен. Самое логичное 
решение – расселить его сразу 
же, ведь проживание в таком 
здании опасно для жизни. По 
факту – между признанием дома 
неподходящим для проживания 
до расселения и сноса проходят 
годы, иногда – десятки лет. Яр-
кий пример – дом номер 3 по 
улице Восточной в микрорай-
оне Лянгасово в Кирове. «Есть 
подозрение, что дом не достоит 
до 2022 года, когда расселение 
предполагается, а признан ава-
рийным он еще в 2012 году», – 
рассказывает Владимир Костин. 

Со схожей ситуацией стол-
кнулась и собственница одной 
из квартир в доме номер 13-а по 
улице Маклина в Кирове Ва-
лентина Антюфеева. Дом 1936 
года постройки был признан 
аварийным еще в январе 2013 
года, причем инициаторами 
стали сами жильцы, они же и 
оплатили проведение экспер-
тизы. Дом, в котором обвалива-
ются потолочные перекрытия, 
а в одном месте крыша здания 
и вовсе упала в квартиру на 
втором этаже, не расселен до 
сих пор, сроки постоянно пе-
реносятся. Сначала жильцам 
обещали переселение до кон-
ца 2015 года, потом - до конца 
2016-го, потом – до конца 2019-
го, а теперь на сайте «Реформа 
ЖКХ» красуется новая дата 
– 2023 год. Но администрация 
к переселению этих людей те-
перь вроде как отношения не 
имеет: в 2014 году дом был пе-
редан ООО «СМУ-5», которое 
выкупило землю под зданием 
для строительства на ней мно-
гоэтажного многоквартирного 
жилого дома, в обмен приняв 
на себя обязательства по рассе-
лению жильцов. 

– Последний раз мы были у 
него [начальника ООО «СМУ-
5»] в начале июля. Сказал нам, 
что трудности сейчас, что жилье 
не продается и он не может сей-
час нас расселить, – рассказыва-
ет Валентина Сергеевна. 

Поэтому Валентина Антю-
феева и еще 40 жильцов вы-
нуждены ждать. Вот только 
никто не знает, насколько дол-
го, как и то, хватит ли у дома 
запаса прочности выстоять 
еще пять лет – до даты предпо-
лагаемого сноса. 

В марте этого года ре-
гиональным правительством 
утверждена новая программа 
по переселению граждан из вет-
хого и аварийного жилья на 2019 
– 2025 годы. В нее вошли 360 
домов, признанных аварийными 
до 1 января 2017 года, в кото-
рых проживает 7217 человек. 
На эти цели запланировано вы-
делить в целом 4,22 миллиарда 
рублей, в том числе 4,17 милли-
арда – средства Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ 
(99%). Вот только извлекут ли 
чиновники верные уроки из ляпов 
и промахов программы 2013 – 
2018 годов? 
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ПОЛЕЗНО ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

ВОПРОС-ОТВЕТ

ОБРАЗЕЦ ЗАЯВЛЕНИЯ В КОМИССИЮ О ПРИЗНАНИИ 
ЖИЛОГО ПОМЕЩЕНИЯ АВАРИЙНЫМ

    В комиссию для оценки жилых помещений 
    муниципального жилищного фонда
    от _____________________________________
    Адрес: _________________________________
    Тел. ___________________________________

ЗАЯВЛЕНИЕ
о проведении оценки соответствия помещения установленным требованиям

и признании многоквартирного дома аварийным и подлежащим сносу 
(или реконструкции)

Я, ____________________, проживаю в многоквартирном доме, расположенном 
по адресу:____________________.

 Жилое помещение принадлежит мне на праве 
_______________________________ на основании _________________.

 Прошу провести оценку соответствия данного многоквартирного 
дома требованиям, предусмотренным Постановлением Правительства РФ от 
28.01.2006 № 47 «Об утверждении Положения о признании помещения жилым 
помещением, жилого помещения непригодным для проживания, многоквартирного 
дома аварийным и подлежащим сносу или реконструкции, садового дома жилым 
домом и жилого дома садовым домом», и признать вышеуказанный дом аварийным 
и подлежащим сносу (или реконструкции) в связи со следующим:
______________________________________________________________________
______________________________________________________________________
_________________________________________________________.

Приложения:
1. Копии правоустанавливающих документов на жилое помещение;
2. План жилого помещения с его техническим паспортом;
3. Заключение специализированной проектно-изыскательской организации, 

проводившей обследование вышеуказанного дома;
4. По усмотрению заявителя также могут быть представлены заявления, письма, 

жалобы граждан на неудовлетворительные условия проживания.
Подпись заявителя.
Дата подачи заявления.

«Здравствуйте, уважаемая 
редакция. Мы живем в двухэ-
тажном деревянном доме в рай-
оне Вересники в Кирове. Несущие 
конструкции повреждены на-
столько, что мы боимся обруше-
ния. В половодье дом постоянно 
подтапливается. Постоянные 
грибок, сырость, жить в таких 
условиях невозможно и страшно. 
Но аварийным дом не признан. 
Как этого добиться?»

Отвечает помощник депутата Го-
сударственной думы В.В. Белоусова 
юрист Юлия Катаева:

– Аварийным считается жилье, 
где более половины жилых помеще-
ний и основных несущих конструк-
ций здания (стен, фундаментов) 
отнесены к категории аварийных и 
представляют опасность для жиз-
ней проживающих, либо жилье, где 
несущие конструкции или их части 
вследствие естественного износа 
имеют сверхнормативные деформа-
ции и повреждения, потеряли рас-
четную прочность. 

Признать дом аварийным может 
только специальная (межведом-
ственная) комиссия по заявлению 
собственника или нанимателя жило-
го помещения либо на основании за-
ключения Госжилинспекции, Роспо-
требнадзора, МЧС.

Аварийным может быть признано 
жилье:

 имеющее высокий физический 
износ здания;

 не отвечающее санитарно-эпи-
демиологическим требованиям и ги-
гиеническим нормативам;

 имеющее деформации фунда-
ментов, стен, несущих конструкций и 
т.д.

ВАЖНО! Факт износа зда-
ния выше 70%, отнесение жилого 
дома к ветхому жилью, не являет-
ся достаточным основанием для 
вывода о том, что здание аварий-
ное или непригодное для прожи-
вания. 

Чтобы признать жилье аварийным, 
необходимо:

 написать и подать в органы 
местного самоуправления заявление 
о признании жилого помещения не-
пригодным для проживания и/или 
многоквартирного дома аварийным и 
подлежащим сносу (образец ниже);

 сделать копии правоустанавли-
вающих документов на жилое поме-
щение;

 собрать и приложить заявле-
ния, письма, жалобы жильцов на 
неудовлетворительные условия про-
живания, а также ответы на них ком-
петентных органов;

 приложить заключение специа-
лизированной организации, проводив-
шей обследование дома (если такое про-
водилось).

Затем в течение 30 дней с даты 
регистрации заявления комиссия 
обязана сделать оценку и провести 
обследование помещения. Решение 
комиссии должно быть направлено 
заявителю в 5-дневный срок. Реше-
ние комиссии, которая отказала в 
признании дома аварийным, можно 
обжаловать в судебном порядке. 

После принятия решения о нали-
чии основания для признания жилого 
помещения аварийным власти долж-
ны в течение 30 дней решить, как в 
дальнейшем использовать такие по-
мещения и в какие сроки проводить 
отселение. 

Гвардия крылатая, твёрже шаг 
печатая,

На груди тельняшки, голубой берет.
Парашюты белые, все ребята 

смелые,
И недаром носим мы неба 

синий цвет.
(Куплет строевой песни.) 

2 августа в Вооружённых силах 
отмечается День Воздушно-десант-
ных войск Российской Федерации. 
Это один из самых мобильных ро-
дов войск, способных оперативно 
выполнять боевые задачи в тылу 
противника. Девизом десантников 
во все времена была и остаётся кры-
латая фраза: «Никто, кроме нас!»  

Мне посчастливилось служить 
в ВДВ в 75 – 77 годах теперь уже 
прошлого столетия в Краснозна-
мённом Закавказском военном 
округе в 337-м гвардейском ордена 
Александра Невского парашют-
но-десантном полку 104-й дивизии 
ВДВ. Интересно, что именно в этом 
полку в 1971 – 1973 годах служил в 
третьей роте председатель партии 
Справедливая Россия Сергей Ми-
ронов. Так что шлифовали с Сер-
геем Михайловичем кирзовыми 
сапогами на строевой подготовке 
один плац, взлетали на прыжки с 
одного аэродрома, десантирова-
лись на одну площадку приземле-
ния в долине Герань. Наш полк был 
расквартирован в городе Киро-
вабаде республики Азербайджан. 
После распада СССР городу было 
возвращено историческое название 
Гянджа, а дивизию в сокращённом 
виде дислоцировали в Ульяновской 
области. 

Из-за суровых климатических 
условий и горного рельефа Закав-
казья дивизию называли горной, 
а неофициальной эмблемой со-
единения стал скорпион, олице-
творяющий внезапность и ковар-
ство. Аббревиатура «ВДВ» в среде 
десантников расшифровывалась 
как «войска дяди Васи – в честь 
командующего ВДВ Василия Фи-
липповича Маргелова, генерала 
армии, Героя Советского Союза, 
внёсшего самый большой вклад в 
становление ВДВ в послевоенный 
период.

О службе остались самые добрые 
воспоминания. Стрельбы, марши и, 
конечно, прыжки с парашютом. Это 
один из главных этапов подготовки 
воина-десантника. Все, кто служил 
в этих войсках, скажут, что это ис-
пытание не для слабых. Нужно на-
браться смелости, побороть страх 
и шагнуть в голубую бездну через 
раскрытый люк самолёта Ан-12 под 
бешеный вой сирены. В течение 
трёх секунд испытать скорость сво-
бодного падения, рвануть кольцо 
и, услышав спасительный хлопок, 
радостно воскликнуть: «Есть купол 
над головой!» 

Всех десантников искренне по-
здравляю с праздником голубых 
беретов. Надёжных вам парашютов 
и мягкого приземления. Без бое-
вых ста грамм в этот день никак не 
обойтись под наш десантный тост: 
«Я пью за тех, кто в небе словно 
птица, кто видит смерть в лице сво-
ей земли, кому «гражданка» ночью 
снится, за тех, кто служит в ВДВ!» 

Николай Наумов, 
офицер запаса, п. Санчурск.

На фото – Николай Наумов (слева)

Как признать жильё аварийным
ПОЗДРАВЛЕНИЕ

С праздником, 
братья-десантники!
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Как спасти урожай ягод 
от дроздов и скворцов

Как защитить 
клубнику?

Одним из наиболее дей-
ственных и нейтральных 
приемов по отпугиванию 
птиц является использова-
ние сетки или укрывного 
материала. Сетки от птиц 
изготавливают из металла 
или пластика (полипропи-
лена) с мелкими ячейками 
прямоугольной либо ром-
бовидной формы. Они на-
дежно защищают посадки 
от вторжения пернатых лю-
бителей клубники, но при 
этом в полной мере про-
пускают солнечный свет 
и влагу. Не создает сетка 
препятствий и для проник-
новения насекомых-опы-
лителей, и для проведения 
внекорневых подкормок.

Установить сетку можно 
несколькими способами. 
Самый простой: забейте 
по периметру грядки ко-
лышки и натяните сетку 
на высоте 30 – 35 см от ку-
стов. Также можно укрыть 
грядку на манер парника, 
установив каркас из ме-
таллических или пластмас-
совых дуг. Во время сбора 
урожая края сетки можно 
приподнимать, не снимая 
ее полностью, а затем вновь 
закреплять.

Отвлекающие 
культуры

Одним из самых гу-
манных методов защиты 

Лето – сезон ягод. Жимолость, клубника, смородина, вишня… Но многим садоводам свой 
урожай приходится делить с непрошеными гостями – скворцами, дроздами и другими 
птицами. Как уберечь ягоды на участке – проверенные способы в нашем материале

клубничной плантации яв-
ляется посадка растений, 
которые привлекают птиц 
сильней, чем клубника. К 
ним относятся вишня, ря-
бина и облепиха. Нельзя 
сказать, что посадка других 
культур гарантированно 
отвлечет птичек от клубни-
ки, но, возможно, миними-
зирует ущерб.

Еще одним отвлека-
ющим фактором может 
быть небольшой прудик 
или водопад. Птицы будут 
слетаться на звуки воды и 
пить ее на вашем участке, 
а за клубникой полетят к 
соседям.

Блестящие и яркие 
предметы

Если у вас накопилось 
много использованных 
и вышедших из строя 
CD-дисков, старых ау-
дио- и видеокассет, то вы 
можете развесить их на 
участке для отпугивания 
пернатых. Извлеките маг-
нитную ленту из короба 
и развесьте ее на хоро-
шо освещаемых солнцем 
участках. Импровизиро-
ванную «паутинку» мож-
но закрепить над кустами 
на высоте 30 – 35 см. Пе-
реливающиеся на солнце 
пленка и компакт-диски 
создают иллюзию движе-
ния, и птицы не решатся 
приблизиться к клубнике. 
Иногда пленка резонирует 
и создает ультразвуковые 
колебания, которые тоже 
не нравятся пернатым.

Погремушки и 
колокольчики

Соорудить простую шу-
мовую «ловушку»-отпуги-
ватель можно при помощи 
подручных средств: обрез-
ков труб и прочего метал-
лического лома. Можно, 
например, связать вместе 
пивные или консервные 
банки и прикрепить к ним 
небольшое карманное 
зеркальце. Птицам будет 
казаться, что банки ярко 
блестят и при этом оглу-
шительно грохочут.

Дачники со стажем 
также советуют купить 
что-нибудь из арсенала 
фэн-шуй или наборы для 
релаксации – колокольчи-
ки, конструкции из метал-
лических трубок («музыка 
ветра»). 

У такого метода, правда, 
существует и ряд недостат-
ков. Во-первых, от посто-
янного грохота и перезвона 
устанете вы сами. Во-вто-

птицы тоже привыкают, 
поэтому его следует по-
стоянно модифицировать. 
«Украсьте» пугало стары-
ми CD-дисками, лентой от 
аудио- и видеокассет, тре-
щотками и вертушками. 

Электронные 
устройства

Существует целый ряд 
электронных устройств, 
которые помогают безбо-

звукозаписи отпугивают 
не только птиц, но и грызу-
нов. Правда, резкие и прон-
зительные крики хищни-
ков могут не понравиться 
вашим соседям.

Самоделки 
на скорую руку

Среди дачников распро-
странено мнение, что пти-
цы боятся ярких, светлых 
оттенков, особенно бело-
го цвета. Поэтому иногда 
вдоль участка натягивают 
светлые простыни, а на вет-
ки деревьев навешивают 
белые ленты из ткани или 
пленки. В принципе, птиц 
может отталкивать любой 
яркий цвет, поскольку ку-
ски материи находятся в 
непрерывном движении, 
что тоже является отпуги-
вающим фактором.

Другие способы 
защиты от птиц

Для отпугивания птиц 
активно применяют репча-
тый лук. Достаточно наре-
зать несколько головок и 
разложить их на грядках с 
клубникой или развесить 
на деревьях.

Если к вам на участок 
заглядывает кот или вы 
привозите питомца с со-
бой – это тоже отличная 
защита от пернатых. Лю-
бители птичек, конечно, 
не переловят всех непро-
шеных гостей на участке, 
но на время отпугнут их.

рых, шум возникает толь-
ко в ветреную погоду. И, 
наконец, в-третьих, птицы 
быстро привыкнут к зву-
ковому фону и будут снова 
совершать свои разбойни-
чьи налеты.

Огородное пугало
Излюбленный и древний 

способ отпугивания птиц – 
установка «муляжа чело-
века». Пугало изготовить 
несложно: сбейте крест-на-
крест две палки (одну 
длинную – это будет тело, а 
вторую покороче – она сы-
грает роль рук). Холщовый 
мешок набейте газетами, 
соломой или ватой – это 
будет голова. Насадите ее 
на палку и оденьте пугало 
в старую и ненужную оде-
жду.

К сожалению, к такому 
неподвижному объекту 

лезненно отвадить птиц от 
участка. Однако, к сожале-
нию, есть вероятность, что 
пернатые к вам больше не 
вернутся и с вредителями 
вам придется сражаться в 
одиночку. 

Эффективны приборы 
с записанными криками 
хищных птиц: ястребов, 
сов, сапсанов и т.д. Такие 
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РЕЦЕПТЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Спор. Сумо. Мерин. Опус. Окорок. Стадо. Амга. Род. Коза. Ладан. Отит. Купорос. Дельфин. Забытьё. Дебитор. Верстак. Гора. Мясо. Азу. Акр. Псёл. Чабан. Мята. Авит. Отара. Чаевод. Плед. Дьяк. Галка. Нара.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Порука. Есаул. Окоп. Бар. Родопы. Смрад. Тятя. Осокорь. Аспид. Укос. Ёмкость. Коса. Блок. Ямал. Очаг. Еда. Ара. Брод. Бал. Дед. Ананке. Епанча. Лоб. Огонь. Игумен. Пат. Фото. Ява. Или. Оратор. Осот. Нора. Ада.

Ингредиенты (в расчете на           
1 л маринада):

вода – 1 л, соль – 1 ст. л., сахар 
– 1 ст. л., гвоздика – 2 бутона, ду-
шистый перец – 2 – 3 горошины, 
черный перец – 5 – 6 горошин, 
уксусная эссенция – 1 десерт-
ная (неполная столовая) ложка, 
лавровый лист – 1 большой или 
2 небольших.

Для грибов:
грибы – 1 кг на литровую 

банку, укроп – зонтики или се-

мена (1 зонтик на банку), чеснок 
– 1 – 2 зубчика на банку.

Примерный расход грибов:            
1 кг грибов – 1 банка в 1 л.

Приготовление
Шаг 1. Высыпаем очищен-

ные грибы в воду и оставляем  
примерно на 1 час, чтобы вся 
грязь, которая на них осталась, 
размокла и легко отмылась. 
Через час очень тщательно 
моем грибы, а затем присали-
ваем.

Шаг 2. Подготовленные гри-
бы кладем в кастрюлю, залива-
ем водой, доводим до кипения 
и варим минут 30, все время 
снимая шумовкой пену.

Шаг 3. Пока варятся грибы, 
готовим маринад. Заливаем в 
другую кастрюлю холодную 
воду (литраж – в зависимости от 
веса грибов, то есть если у вас 3 
килограмма грибов, то вам нуж-
но согреть 3 литра воды), про-
порционально добавляем соль, 
сахар и специи. Маринад должен 
быть немного пересоленным, по-
скольку грибы часть соли возь-
мут в себя. 

Шаг 4. Доводим маринад до 
кипения, вливаем в него уксус 
и кипятим еще минут 5. 

Шаг 5. Отваренные грибы 
откидываем на дуршлаг, тща-
тельно промываем и заново 
складываем в кастрюлю. Зали-
ваем маринадом (оставив при-
мерно 0,5 литра на долив банок 
кипящим маринадом).

Шаг 6. Кастрюлю с грибами 
в маринаде снова ставим на 
огонь. Доводим до кипения и 
варим грибы в маринаде ми-
нут 15 – 20. В это время на-
резаем чеснок толстыми пла-
стинками.

Шаг 7. Банки и крышки 
стерилизуем: можно в духовке 
при 120 градусах, можно над 
паром – как вам удобно. В сте-
рилизованные банки выкла-
дываем понемногу чеснока и 
по зонтику укропа, после чего 
начинаем шумовкой выклады-
вать грибы. Заполняем банки 
«по плечики», затем заливаем 
кипящим маринадом, который 
мы оставляли в запасе.

Шаг 8. Закрываем крышка-
ми, перевернув банки, ставим 
остывать.

Можно банки закутать во 
что-либо теплое, чтобы осты-
вали дольше.

Шаг 9. Когда банки с мари-
нованными опятами остынут, 
переворачиваем их и убираем на 
хранение в прохладное место.

Есть грибы можно уже на 
следующий день.

ВАЖНО!!! Если при хране-
нии маринад в банках помут-
нел – значит, грибы в них точно 
испортились и в пищу непри-
годны. Такое может случиться 
по разным причинам: недоста-
точно стерильные банки, мало 
соли или уксуса, слишком теп-
ло в том месте, где банки храни-
лись. В любом случае эти грибы 
необходимо выбросить.

Маринованные опята


